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INFORME CON PROPUESTAS PARA ENFRENTAR LA CRISIS HÍDRICA

PIDEN MÁS EMBALSES 
PARA LA PROVINCIA

Alcaldes y consejeros regionales conformaron una comisión de 
Emergencia Hídrica, la que trabajó en iniciativas contra la sequía, como 
la creación de nuevos tranques y la instalación de desalinizadoras. El 
informe con sus conclusiones, será enviado al gobierno central para 
conseguir el financiamiento requerido para estas obras. 03
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Unos cuarenta almuerzos entregaron los 
voluntarios de la Fundación Inchiun a per-
sonas en situación vulnerable.

ARCHIVO

Fundación local organiza Olla Común 
para personas en situación de calle

BUSCAN APOYO PARA REALIZARLA TODOS LOS SÁBADOS

El sábado recién pasado los activistas 
de la Fundación Infancia Chile Unida, 
Inchiun, organizaron y ejecutaron una 
olla común para apoyar y favorecer a 
las personas en situación de calle y 
situación vulnerable que frecuentan 
La Alameda.

La coordinadora de la organización, 
Lira Nicolich, explicó a El Ovallino que 
gracias al apoyo de varios particulares, 
entre ellos el coordinador del Moimiento 
No + Abusos, Emilio Sánchez, y de 
algunos locatarios de la Feria Modelo 
que donaron insumos, pudieron hacer 
y entregar unos cuarenta almuerzos 
a las personas de escasos recursos 
que frecuentan la zona.

“La de este sábado fue la primera olla 
común que hacemos, pero esperamos 
contar con el apoyo de más personas, 
porque esto lo hicimos con recursos 
propios y el apoyo de cercanos y de 
locatarios. Más adelante esperamos 

La fundación Inchiun organizó la 
primera de lo que esperan sea una 
campaña permanente de apoyo a las 
personas en situación vulnerable.

que otras organizaciones nos yuden 
a que esta iniciativa sea continua 
y que la podamos hacer todos los 
sábados”, indicó.

REFUGIO PERMANENTE
Señaló Nicolich que igualmente 

han planteado al Concejo Municipal 
una propuesta para contar con un 
refugio nocturno permanente para 
las personas en situación vulnerable, 
y que no sea por temporadas como 
el de invierno.

“La propuesta la entregamos a la 
concejala Fanny Vega y la presentó 
en este último concejo, no como no-
sotros hubiésemos querido, pero ya 
comenzó a plantearse la propuesta. 
Creemos necesario que los adultos 
mayores, jóvenes y personas desva-
lidas puedan contar con un refugio 
nocturno permanente”, apuntó. 

Emprendedores de Punitaqui mostrarán 
su trabajo en la Fiesta de la Vendimia

FIN DE SEMANA CON ACTIVIDADES COMERCIALES Y ARTÍSTICAS

Propuestas vitivinícolas y cerveceras locales, además de artesanos y agricultores, expondrán 
sus propuestas en la Vendimia de Punitaqui.

ARCHIVO REFERENCIAL

En dos jornadas se realizará 
la vendimia punitaquina, en 
la que más de 45 productores 
locales y 40 comerciantes 
podrán exponer sus 
creaciones vitivinícolas 
y artesanales. Un variado 
panorama artístico 
acompañará la propuesta.

Este fin de semana se llevará a cabo 
la Fiesta de la Vendimia de Punitaqui, 
una instancia diseñada para que los 
emprendedores locales pueda mos-
trar la variedad de productos que se 
hacen en la zona.

Con diversas actividades gastronó-
micas, juegos recreativos, stands de 
emprendedores locales, foodtrucks y 
show musical, la actividad se realizará 
este sábado 1 y domingo 2 de abril, en 
dependencias del Estadio Municipal 
y calle Lautaro.

Esta nueva versión 2023 dispondrá 
de espacios comunes con alrededor 
de 30 locales comerciales, los cuales  
serán distribuidos entre stands de 
Viñas, Piscos, Cervecería y expositores 
del  Mercado Campesino, además de 

más de 15 puestos de artesanos y 
manufactura del territorio, cocineria 
y 40 locales de bazar y paquete-
ria, teniendo una gran diversidad de 
productos.

Sobre la convocatoria, el alcalde de 
la comuna, Carlos Araya, indicó que 
“esta Fiesta de la Vendimia tiene el 
objetivo de mostrar las bondades de 
nuestra comuna sobre todo en temas 
de producción vitivinícola, pero también 
en todo lo que se realiza en nuestros 
campos, y el trabajo de nuestras fa-
milias. La propuesta tiene el objetivo 
de brindar un espacio para la recrea-
ción familiar para nuestros vecinos 
y también para quienes nos visiten. 
Es importante que nuestros turistas 
puedan llegar y conocer las bondades 

de Punitaqui, que se posiciona como 
uno de los destinos turísticos de la 
provincia y de la región”. 

ESPECTÁCULOS MUSICALES
Este evento contará con con artistas 

locales y nacionales en diferentes hora-
rios en el Estadio Municipal Punitaqui, 
donde el folclor se hará presente con 
shows artístico de agrupaciones de 
danza.

En esta ocasión los grupos encarga-
dos de presentar destrezas folclóricas 
son Newen Antü y Sangre Latina, 
quienes deleitarán con cultura y tra-
diciones chilenas así como también 
harán una muestra de danzas andinas. 

En el transcurso de estos dos días 

de celebración también se contará con 
la presencia de cantantes de música 
mexicana, dando la oportunidad a 
Jaqueline Rojas “La Voz del Limarí”,  
así como también al destacado artista 
local Miguel Angel Contreras, cono-
cido como “El Charro Punitaquino”. 
Siguiendo con el espacio para los 
artistas y agrupaciones locales es que 
se presentará “Krossrocket”, banda 
musical de Rock y Blues, quienes 
harán un repaso por toda la mitología 
local a través de sus letras. 

El escenario principal contará con el 
artista local Paskual y Su Alegría, un  
gran referente de la música tropical 
Chilena que ha representado el nom-
bre de Punitaqui a nivel nacional. En 
esta misma jornada el encargado de 
dar término al show será el dúo “Los 
Vásquez”, donde Ítalo y Enzo estarán 
cantando sus mayores éxitos del estilo 
musical “Pop Cebolla”.

En la segunda jornada, pensando en 
mostrar cultura y tradición es que se 
presentará la agrupación “Entremares”, 
artistas reconocidos a nivel nacional 
por representar toda la música tra-
dicional del país en los más grandes 
escenarios. Para culminar la vendimia 
se presentará el grupo de cumbias 
rancheras “Los Pincheiras del Sur 
de Jhonn Rosales”, quienes llegan 
desde Linares con toda su música.

Se espera que lleguen alrededor de 
20 mil personas diarias, por lo que 
los organizadores indican que se han 
tomado todos los resguardos logísticos 
necesarios para la actividad.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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Presentan informe con propuestas 
para enfrentar la crisis hídrica

BUSCAN GARANTIZAR EL AGUA PARA LA POBLACIÓN

Alcaldes y consejeros regionales conformaron una comisión de 
Emergencia Hídrica, la cual trabajó en una serie de iniciativas 
contra la sequía, como por ejemplo, la creación de nuevos 
embalses y la instalación de desalinizadoras. Este informe 
será enviado al gobierno central para, de esa forma, encontrar 
financiamiento a estas medidas. 

Aunque 2022 haya sido un año 
lluvioso, no hay que olvidar que la 
Región de Coquimbo todavía se 
encuentra en medio de una sequía, 
la cual arrastra hace casi 10 años. 

Es por esta razón que los alcaldes 
y los consejeros regionales confor-
maron una comisión de Emergencia 
Hídrica, en donde se elaboraron pro-
puestas para enfrentar y adaptarse 
a esta condición. 

Tras meses de reuniones con di-
ferentes sectores, se presentó esta 
semana un informe con todas las 
propuestas, entre las que destacan 
grandes obras. “Este informe muestra 
una propuesta para la necesidad de 
nuestra provincia y toda la región. 
Sabemos que estamos en una zona 
de sequía, por eso se presentaron 
estas propuestas grandes, como las 
desalinizadoras o embalses gran-
des y chicos”, detalló el consejero 
regional por la Provincia del Limarí, 
Hanna Jarufe. 

Los alcaldes también manifes-
taron su satisfacción, destacando 
algunas de las obras que podrían 
efectuarse en sus territorios. Así 
lo señaló el alcalde de Combarbalá, 
Pedro Castillo. 

“Primero que todo quiero valorar 
este esfuerzo que ha hecho el Consejo 
Regional de Coquimbo de avanzar en 
algunas propuestas que nos permitan 
enfrentar el escenario hídrico que 
por tantos años ha persistido en 
nuestra región. Destacar el hecho 
de que, en el caso específico de la 
comuna de Combarbalá, se consi-
dere dentro de la estrategia regional 
la construcción de dos embalses, 
tanto en el río Cogotí como en el río 
Combarbalá”, puntualizó. 

“También hay que avanzar en la 
utilización de aguas grises y aguas 
negras, poder evitar que se pier-
da un número importante de agua 
servida. Además está el tema de 
la desalinización. Todas esas son 
señales positivas”, agregó. 

Quien también manifestó su sa-
tisfacción fue la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
quien destacó el trabajo detrás 
de estas propuestas. “El informe 
lo encontré bastante completo, el 
documento contiene todo lo que 
se trabajó en las diferentes mesas 
y, dentro de ello está potenciar las 
desalinizadoras, y también considera 
los tranques reguladores, que es 
lo que pedimos los sectores más 
cordilleranos. Río Hurtado siem-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí 

Consejeros regionales y alcaldes de la región presentaron el informe con las propuestas para enfrentar la sequía. EL OVALLINO

pre se ha enfocado en este tipo 
de  tranques para poder sostener 
el agua y abastecer en caso de 
emergencia”, apuntó. 

Otra de las medidas por adoptar, 
y que ya se han implementado en 

Río Hurtado, es la reutilización de 
aguas. “Esto también está como 
lineamiento en el informe. Nosotros 
como riohurtadinos seguimos afir-
mando que es una muy buena so-
lución. No hay que desperdiciar 
las aguas, sino que reutilizarlas”, 
indicó la alcaldesa. 

FINANCIAMIENTO
Muchas de estas obras son de 

gran escala, y es por eso que el 
Gobierno Regional no podría finan-
ciarlas. Por esta razón, el informe 
será enviado al Presidente de la 
República para encontrar apoyo 
en el gobierno central. 

“Ojalá que esta propuesta tenga 
resultado, ojalá que nuestros parla-
mentarios también se puedan mover, 
que se logren conversaciones con 
el Ministerio de Obras Públicas, y 
así se puedan hacer estas obras”, 
señaló Hanna Jarufe. 

En la misma línea, la alcalde-
sa Olivares manifestó que “ahora 
falta la segunda parte, que son las 
voluntades políticas, que van más 
allá de lo que pueda financiar el 
Gobierno Regional. Para eso hay 
que conversar con los ministerios 
que son los que tienen los recursos 
para hacer efectivas estas medidas 
en la región. Los alcaldes estamos 
dispuestos a acompañar a la go-
bernadora o a quien sea necesario, 
para presentar este informe a nivel 
central”.“SABEMOS QUE ESTAMOS 

EN UNA ZONA DE SEQUÍA, 
POR ESO SE PRESENTARON 
ESTAS PROPUESTAS 
GRANDES, COMO LAS 
DESALINIZADORAS O 
EMBALSES GRANDES Y 
CHICOS”
HANNA JARUFE
CONSEJERO REGIONAL 
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Alumnas de la Helene Lang cierran el Mes 
de la Mujer con multitudinaria marcha

EXIGIENDO MAYOR EQUIDAD DE GÉNERO EN LA SOCIEDAD

El apoyo de los apoderados y de toda la comunidad educativa fue fundamental para la realización 
de la actividad.

Todos los clubes y academias de la escuela participaron con consignas y cantos 
en la marcha.

EL OVALLINOEL OVALLINO

Durante todo el mes 
las estudiantes de este 
establecimiento han 
participado de diversas 
actividades pedagógicas y 
lúdicas que buscan promover 
la equidad, el respeto y el fin 
a la violencia de género.

Diversas actividades ha organizado la 
Escuela Helene Lang para conmemorar 
el Mes de la Mujer, promoviendo la 
perspectiva de género, la equidad, la 
igualdad; así como también el respeto 
y la solidaridad entre mujeres. En 
este contexto, este jueves realizaron 
una marcha familiar que contó con 
la participación de toda la comuni-
dad educativa, quienes con coloridos 
afiches y al ritmo de la batucada de 
la escuela, recorrieron las calles del 
centro de la ciudad entregando un 
importante mensaje.

“Esta es una actividad muy caracte-
rística de nuestra escuela y que tiene 
que ver con nuestro sello”, explica 
Anaís Cortés, presidenta del Centro 
de Estudiantes del establecimiento. 
La joven agrega que “en las distintas 
asignaturas elaboramos afiches con 
mensajes sobre la conmemoración del 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Con mucho colorido y alegría se llevó a cabo la marcha familiar por el centro de la ciudad.
EL OVALLINO

Día de la Mujer y también ensayamos 
canciones para animar la marcha, 
porque es muy importante que las 
mujeres demostremos lo que valemos 
y pongamos en valor nuestro rol. 
Sabemos que se ha avanzado, pero 
debemos continuar”.

Una jornada que partió en la escuela 
y que recorrió las calles céntricas 
de la ciudad, apoyada por todo el 
cuerpo docente y de asistentes de 
la educación, el equipo directivo y la 
importante presencia de las familias, 
ya que madres y padres acompañaron 

a sus hijas.
Yamil Piñela, apoderado de sex-

to básico de la escuela, indicó que 
“conmemorar y participar de estas 
instancias es muy relevante. Existe 
mucho maltrato hacia la mujer y 
por eso como padre decido acom-
pañar y apoyar a mi hija, pues más 
adelante será una mujer, porque no 
quiero que nunca le suceda algo 
malo. Necesitamos -como sociedad- 
hacernos cargo entre todos de este 
tema para  lograr la igualdad, y como 
hombre y padre quiero ser parte de 

ese cambio”.
Durante todo el mes de marzo, 

las alumnas de la institución han 
participado de diversas actividades 
pedagógicas y lúdicas. “En todas 
las asignaturas, y como parte de 
la propia planificación académica, 
pudieron analizar poemas, libros o 
trabajar canciones con enfoque de 
género o contenidos que se relacionan 
con artistas, científicas y mujeres 
destacadas”, explicó la directora del 
recinto educativo, Mary Gómez.

Asimismo, señaló que “como escuela 
de género, a diario reafirmamos nuestro 
trabajo en materia de equidad e igual-
dad y lo promovemos diariamente”. 
Respecto a la alta participación de 
madres, padres y apoderados, comenta 
que “es muy importante que hayan 
querido hacerse parte y es algo que 
sus hijas valoran muchísimo”.

“ES MUY IMPORTANTE 
QUE LAS MUJERES 
DEMOSTREMOS LO QUE 
VALEMOS Y PONGAMOS 
EN VALOR NUESTRO ROL. 
SABEMOS QUE SE HA 
AVANZADO, PERO DEBEMOS 
CONTINUAR”.
ANAÍS CORTÉS
PRESIDENTA DEL CENTRO DE ESTUDIANTES 



Recolección de especies por gripe aviar 
se realiza en “horario de oficina”

PESE AL LLAMADO DEL MINSAL DE REPORTAR INMEDIATAMENTE LOS HALLAZGOS

Desde Sernapesca aclaran 
que se llevan a cabo dos 
recorridos diarios para 
cumplir con dicha labor: 
uno en la mañana y otro 
en la tarde. Sin embargo, 
si se encuentran animales 
agonizantes o muertos 
después de las 17.30 
horas, éstos pasan más 
de 12 horas a merced de 
mascotas o personas que 
al manipularlos, podrían 
diseminar el patógeno.

Casi cuatro meses después de que 
se detectara la llegada de la gripe 
aviar a Chile, el Ministerio de Salud 
(MINSAL) confirmó el primer caso 
en una persona. 

De acuerdo a lo informado, el con-
tagiado es un hombre de 53 años 
que vive en el norte del país y que 
actualmente se encuentra hospitali-
zado estable dentro de su gravedad. 

“Tuvo un cuadro de influenza, com-
promiso del tracto respiratorio bajo y 
producto del protocolo que tenemos 
funcionando en este momento, a 
todos los casos de neumonía grave, 
que se llaman Infección Respiratoria 
Aguda Grave, se les busca el agente 
causal que en este caso fue Influenza. 
Al no poder tipificarlo, se envió al 
Instituto de Salud Pública en donde 
se determinó que se trata del virus 
H5N1 que es el aviar”, afirmó la ti-
tular del MINSAL, Ximena Aguilera. 

En ese sentido, agregó que los 
equipos ministeriales están en te-
rreno para investigar la fuente del 
contagio. 

“Actualmente, no existe trans-
misión entre la población de Gripe 
Aviar. Por lo tanto, el riesgo para la 
gente se encuentra restringido a 
aquellos que están en contacto con 
animales enfermos. Sin embargo, las 
personas que se infectan pueden 
tener un cuadro grave (…). Por eso, 
es importante tener alertados los 
sistemas como lo hemos realizado 
y que efectivamente llevaron a la 
detección de este cuadro, que se 

espera sea de una presentación más 
bien esporádica”, señaló Aguilera. 

Lo cierto es que el contagio en 
un ser humano, que más allá de 
que fuese una probabilidad baja 
pero existente, causó sorpresa y 
preocupación. Esto, porque ya son 
cientos las aves silvestres, pingüinos 
de Humboldt y lobos marinos ha-
llados agonizantes o derechamente 
muertos, en las costas del territorio 
nacional, que pueden llegar a ser 
manipulados por la población y 
en el caso de tener el patógeno, 
diseminarlo. 

De hecho, en las últimas horas se 
difundió a través de redes sociales 
un video donde se observan dece-
nas de estos mamíferos pinnípedos 
fallecidos en las playas de Arica. 

RECOLECCIÓN PUEDE 
TARDAR MÁS DE MEDIO DÍA

Lo cierto es que estos animales 
y los pingüinos, tienen que ser 
colectados por el Servicio Nacional 
de Pesca (SERNAPESCA), no obs-
tante, algunas veces demoran en 
efectuarlo. Sin ir más lejos, hace 

un par de semanas, se reveló el 
descubrimiento de una de estas 
aves palmípedas en el sector de la 
Avenida del Mar, específicamente 
frente al Restaurante Tololo Beach, 
empero no fue retirado hasta el día 
siguiente. Es decir, estuvo más de 
12 horas a merced de mascotas o 
descuidados que a pesar de todas 
las advertencias, insisten en acer-
carse a tocarlos. 

Consultada la directora regional 
del organismo, Cecilia Solís, ma-
nifestó que su equipo realiza dos 
recorridos diarios, uno en la mañana 
y otro en la tarde, recogiendo a los 
pingüinos de Humboldt además de 
los lobos marinos. 

“Estos animales son dispuestos 
en el Vertedero El Panul que tam-
bién tiene sus horarios. Eso sí, si 
alguien nos avisa en la tarde que 

Los equipos de SERNAPESCA colectan a los pingüinos de Humboldt y lobos marinos para después trasladarlos hasta el Vertedero El Panul. 
LAUTARO CARMONA
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EN LA MEDIDA DE QUE 
LAS PERSONAS NO ANDEN 
CON SUS MASCOTAS 
SUELTAS EN LA COSTA O SE 
ACERQUEN A LOS ANIMALES 
MARINOS, PUEDEN IMPEDIR 
UNA INFECCIÓN POR GRIPE 
AVIAR”
CECILIA SOLÍS

DIRECTORA REGIONAL DEL SERVICIO NACIO-
NAL DE PESCA

ACTUALMENTE, NO EXISTE 
TRANSMISIÓN ENTRE LA 
POBLACIÓN DE GRIPE 
AVIAR. POR LO TANTO, EL 
RIESGO PARA LA GENTE SE 
ENCUENTRA RESTRINGIDO 
A AQUELLOS QUE ESTÁN EN 
CONTACTO CON ANIMALES 
ENFERMOS”
XIMENA AGUILERA
MINISTRA DE SALUD

1.700
Son los ejemplares de lobos marinos 
comunes, pingüinos de Humboldt y 
chungungos que han varado muertos 
en el año.

RICARDO GÁLVEZ P. 
Región de Coquimbo

CONTINÚA EN PÁGINA 06
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INTERDICCIÓN. 2° J. Letras Ovalle, Causa V-18-2023, 
con fecha 28 de febrero 2023, declaró que: CARLOS 
ARSENIO CASTILLO HENRÍQUEZ, RUN No. 
12.426.943-1, domiciliado Mirador Poniente 1602, Ovalle, 
no tiene la libre administración de sus bienes, nombra 
curador definitivo a CLAUDIA ROSA CASTILLO 
HENRÍQUEZ, RUN No. 13.534.363-3, del mismo 
domicilio. Fecha veintiuno de marzo de dos mil veintitrés. 
Secretario Tribunal.

EXTRACTO

Mauricio Alejandro Aguilera Tapia
Secretario PJUD

CITACION
Citase a Junta General Extraordinaria de la Comunidad de aguas 
Canal Colliguay Alto, rio Mostazal,  Comuna de Monte Patria, para el  
11 de abril de  2023, 09:30  hrs.  primera  citación  y  10:15  hrs. 
segunda citación
Lugar: Sede Social Colliguay Bajo  
Tabla: Presentación  proyectos  ley 18450.-

El Directorio

CITACION
Citase a Junta General Extraordinaria de la Comunidad de aguas 
Canal Colliguay Bajo, rio Mostazal, Comuna de Monte Patria, para el  
11 de abril de  2023, 11:00  hrs.  primera  citación  y  11:45 hrs. segunda 
citación
Lugar: Sede Social Colliguay Bajo  
Tabla: Presentación  proyectos  ley 18450.-

El Directorio

encontró un ejemplar muerto y no 
es factible ir a buscarlo a esa hora, 
en la mañana siguiente lo retiramos. 
En oportunidades no alcanzamos 
a llegar, pero al día posterior lo 
sacamos”, complementó. 

En esta línea, Solís sostuvo que 
el trazado que llevan a cabo en la 
tarde es hasta cierto momento, 
generalmente no más allá de las 
17.30 horas. 

“Ya este fin de semana cambia la 
luz, así que se va a oscurecer más 
temprano. Entonces, con poca luz 
natural no podemos salir a colectar 
pingüinos. Lo haremos al otro día 
temprano en la mañana. Lo que 

actualmente no recibimos antes 
de las 17:30, lo tomamos durante 
la jornada siguiente”, dijo. 

De este modo, la autoridad hizo un 
llamado a la gente a evitar tocar las 
especies para que, en el caso de que 
efectivamente estén contagiadas, 
no diseminen el patógeno. 

“En la medida de que las perso-
nas no anden con sus mascotas 
sueltas en la costa o se acerquen 
a los animales marinos, pueden 
impedir una infección. Así, en la 
mañana posterior podremos hacer 
el retiro del ejemplar. Vamos a ir 
evaluando extender nuestro horario 
de colección”, puntualizó. 

PERSONAS CON ENFERMEDADES 
SON LAS MÁS SUSCEPTIBLES 

En tanto, junto con indicar que la 
transmisión del virus hacia el ser 
humano es un hecho muy raro, el 
ex ministro de Salud bajo la presi-
dencia de Ricardo Lagos, y decano 
de la Facultad de Salud y Ciencias 
Sociales de la Universidad de Las 
Américas (UDLA), Osvaldo Artaza, 
aseguró que hay que extremar los 
cuidados y sobretodo, evitar mani-
pular especies que se encuentren 
moribundas o muertas en la playa. 

“Aun así, este virus no evolucio-
nará como lo realizó el COVID-19 
hasta convertirse en una pandemia. 

Esto, por cuanto no se registran 
infecciones entre la misma po-
blación. El único riesgo, que es 
bajo, es la población que trabaja 
en contacto directo con aves y que 
poseen ciertas características de 
salud que los hacen susceptibles 
de enfermarse gravemente (…). La 
gente que tiene un padecimiento 
crónico u otra afectación que ha-
ce que sus defensas sean pocas, 
deberían estar contraindicados que 
estuviesen desempeñándose en 
contacto directo con aves”, finalizó. 

CASI 2 MIL PINGÜINOS, LOBOS MA-
RINOS Y CHUNGUNGOS VARADOS

Cabe recordar que ya son más 
de 1.700 los ejemplares de lobos 
marinos comunes, pingüinos de 
Humboldt y chungungos que han 
varado muertos en las costas de 
Chile durante el primer trimestre 
de este año, principalmente en la 
zona norte. Número que supera en 
un 1.069% al total de varamientos 
correspondientes a estas especies 
registradas durante todo el curso 
anterior. 

En el caso de encontrar ejemplares 
muertos o con un comportamiento 
extraño, se debe llamar a los telé-
fonos de los servicios encargados 
de gestionar esta emergencia, que 
son el Servicio Agrícola Ganadero 
(2 2345 1100), en el caso de aves, 
o al Servicio Nacional de Pesca 
(800 320 032), en el supuesto 
de animales marinos.

ESTE VIRUS NO 
EVOLUCIONARÁ COMO 
LO REALIZÓ EL COVID-19 
HASTA CONVERTIRSE EN 
UNA PANDEMIA. ESTO, POR 
CUANTO NO SE REGISTRAN 
INFECCIONES ENTRE LA 
MISMA POBLACIÓN”
OSVALDO ARTAZA 
DECANO DE LA FACULTAD DE SALUD Y 
CIENCIAS SOCIALES DE LA UNIVERSIDAD DE 
LAS AMÉRICAS

La Influenza Aviar  es una enfermedad viral altamente contagiosa que afecta 
tanto a las aves domésticas como a las silvestres. Aunque con menos frecuen-
cia, también se han aislado el virus en especies de mamíferos, así como en seres 
humanos. Esta enfermedad compleja está causada por virus divididos en múlti-
ples subtipos según dos proteínas de superficie: hemaglutinina, que van desde 
1 a 18 y neuraminidasa, que van desde 1 a 9. Es decir lo subtipos pueden ser 
H5N1, H5N3, H5N8, etcétera. Estos patógenos, por sus características genéticas, 
evolucionan con gran rapidez. La enfermedad se da en todo el mundo, pero los 
diferentes subtipos son más frecuentes en ciertas regiones.
En general, las múltiples cepas del virus de gripe aviar pueden clasificarse en 
dos categorías en función de la gravedad de la enfermedad en las aves de corral:
Influenza Aviar de Baja Patogenicidad que, típicamente, causa pocos o ningún 
signo clínico e Influenza Aviar de Alta Patogenicidad que puede causar signos 
clínicos graves y potencialmente, altos índices de mortalidad.

¿QUÉ ES LA GRIPE AVIAR?

(53) 2448272     
(51) 2200400
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Más de 160 adultos mayores forman 
parte en Ovalle del Programa Vínculos

INSTANCIA BUSCA QUE PARTICIPANTES SE MANTENGAN ACTIVOS

Se trata de un trabajo 
conjunto entre organismos 
nacionales y locales que 
apunta a acompañar a los 
adultos mayores, a través 
de actividades que fomentan 
su independencia y su 
constante actividad.

Fomentar la independencia y el 
bienestar de los adultos mayores es 
el principal objetivo del Programa 
Vínculos. La iniciativa se ejecuta en 
Ovalle, gracias a un convenio entre 
el ministerio de Desarrollo Social y 
el municipio local, y en la actualidad 
permite que más 160 adultos mayores 
sean asistidos por personal profesional 
del departamento Social Municipal. 

La iniciativa en la comuna cuenta 
con cuatro profesionales del área de 
Trabajo Social y una coordinadora, 
quienes ejecutan el programa de 
acuerdo a un listado de beneficiarios 
realizado  y priorizado por la seremía 
de Desarrollo Social, quienes reciben 
un bono mensual, durante los 24 
meses que dura la intervención.  En 
este periodo, los beneficiarios partici-

El programa Vínculos comprende actividades masivas y atenciones familiares a más de 160 adultos mayores de la comuna. CEDIDA

pan en talleres y charlas de diversos 
temas, entre ellos, socio-laborales, 
donde se les indica cuáles funciones 
ellos podrían ejercer en jornadas de 
jardinería y manualidades, a lo que 
se suma una intervención psicosocial 
que se efectúa en el domicilio. 

El objetivo es generar iniciativas 
masivas que permitan que los adultos 
mayores participantes se conozcan 
y se vinculen. A través de este pro-
grama se pretende “lograr que los 
adultos mayores en condiciones de 
vulnerabilidad y pobreza cuenten 

con subsidios garantizados y estén 
integrados a la red comunitaria de 
protección social” afirmó la jefa del 
departamento Social del municipio 
de Ovalle, Edna Franulic.

En este programa existen cuatro 
componentes, la Seremía de Desarrollo 
Social que aporta los recursos, el 
Servicio Nacional del Adulto Mayor 
que entrega algunos lineamientos y se 
encarga de la supervisión, el municipio 
de Ovalle que aporta con recursos y 
el lugar físico para los profesionales 
encargados y los adultos mayores que 

son los principales protagonistas al 
recibir estos beneficios. 

Al respecto, el alcalde (s) de Ovalle, 
Jonathan Acuña sostuvo que el 
Programa Vínculos entrega “un 
apoyo muy importante y contribuye 
en mejorar la calidad de vida de los 
adultos mayores que participan en 
esta iniciativa, puesto que se realizan 
actividades de información como ta-
lleres con respecto a los  que pueden 
obtener, e iniciativas recreativas que 
les permiten distraerse y compartir 
entretenidas jornadas”. 

Ovalle

CITACION
Citase a Junta General Extraordinaria de la Comunidad de aguas 
Canal Molino Viejo, rio Mostazal,  Comuna de Monte Patria, para el  
11 de abril de  2023, 16:45  hrs.  primera  citación  y  17:30  hrs. 
segunda citación
Lugar: Oficina Junta de Vigilancia, Pedregal  
Tabla: Presentación  proyectos  ley 18450.-

El Directorio

CITACION
Citase a Junta General Extraordinaria de la Comunidad de aguas 
Canal Maqui Bajo, rio Mostazal,  Comuna de Monte Patria, para el  11 
de abril de 2023, 14:15  hrs.  primera  citación  y  15:00  hrs. segunda 
citación
Lugar: Sede Social El Maqui  
Tabla: Presentación  proyectos  ley 18450.-

El Directorio

CITACION
Citase a Junta General Extraordinaria de la Comunidad de aguas 
Canal Vega, rio Mostazal,  Comuna de Monte Patria, para el  11 de 
abril de  2023, 15:30  hrs.  primera  citación  y  16.15  hrs. segunda 
citación
Lugar: Sede Social de Pampa Grande  
Tabla: Presentación  proyectos  ley 18450.-

El Directorio
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El goalball es un deporte inclusivo para las personas con discapacidad visual. CEDIDA

Realizan masiva muestra de deporte 
inclusivo en Monte Patria

PROYECTO EJECUTADO POR LA AGRUPACIÓN DE MONITORES COMUNITARIOS

El pasado sábado 25 de marzo se 
realizó el lanzamiento del Proyecto 
de Deporte Inclusivo Impacta Monte 
Patria, el que es ejecutado por la 
Agrupación de Monitores Comunitarios 
de Apoyo a la Rehabilitación, con el 
respaldo de la Unidad de Inclusión y 
Rehabilitación de la municipalidad.

En esta actividad de lanzamiento 
se realizó una muestra variada de 
deportes adaptados, como el tenis de 
mesa y el trekking; así como también 
algunos deportes inclusivos desde su 
origen, como el goalball para personas 
con discapacidad visual. 

Cabe destacar que a esta convoca-
toria asistieron más de 80 personas 
en situación de discapacidad, quienes 
provienen de diferentes localidades 
rurales de la comuna, como Tulahuén, 
Pedregal, Carén, Chañaral Alto, entre 
otras; algunos de los cuales incluso se 
atrevieron a participar de los juegos. 

Esta muestra inicial se realizó en el 
Gimnasio Techado Gustavo Contreras 
Castro, pero su objetivo es precisa-
mente incentivar la participación en 

Más de 80 personas en situación 
de discapacidad, provenientes de 
diferentes localidades de la comuna, 
asistieron al Gimnasio Techado 
Gustavo Contreras Castro, para 
observar una muestra de deportes 
adaptados. El objetivo de la jornada 
fue incentivar la participación en los 
talleres que se llevarán a cabo en la 
comuna.

los talleres que se ejecutarán en 
toda la comuna.

Quienes quieran participar de estos 
talleres se pueden comunicar al 
número de teléfono 53 2 354400 

o al correo electrónico programadis-
capacidad@mpatria.cl; también se 
pueden acerca de forma presencial al 

Centro Comunitario de Rehabilitación 
de Monte Patria, ubicado en calle 
Monterrey #139. 

Claudio Bahamondes gana medalla de plata en 
circuito mundial de tenis de mesa paralímpico

PREPARANDO SU PARTICIPACIÓN EN LOS PARAPANAMERICANOS 

Claudio Bahamondes celebra la medalla de plata ganada en el circuito mundial de Brasil.
CEDIDA

El deportista ovallino 
consiguió el segundo lugar de 
este campeonato disputado 
en Brasil, venciendo en 
el camino a los jugadores 
números 5 y 14 del ránking 
mundial. Este logro le 
permitió sumar 101 puntos 
en dicho ránking, avanzando 
seis puestos que le permiten 
posicionarse en el lugar 32.

El pasado fin de semana se llevó a 
cabo en Brasil el circuito mundial de 
tenis de mesa paralímpico, en donde 
participó el joven ovallino Claudio 
Bahamondes, quien como siempre tuvo 
una más que destacada participación. 

En la fase de grupos, el deportista 
ovallino venció por 3 a 0 a un con-
tendiente argentino, cayendo por el 
mismo resultado ante un brasilero. 
De todas formas logró el segundo 
lugar del grupo para avanzar de fase. 

En los cuartos de final se midió 
ante un francés, quien actualmente 
se posiciona como el quinto mejor 
del mundo, a quien venció por 3 a 
2, “fue un resultado ajustado, me 
enfrenté ante un jugador de tre-
menda experiencia, pero pese a eso 
pude llevarme el partido gracias a 
todo el trabajo físico y técnico que 
he realizado, el partido reflejó todo 
lo que he entrenado”, manifestó el 
protagonista de esta historia. 

En las semifinales se volvió a medir 
ante un jugador francés que lo so-
brepasaba en el ranking mundial, el 

n° 14 del mundo, a quien también 
superó por 3 a 2. De esta manera 
aseguró su presencia en el podio de 
la competencia. 

En la gran final se volvió a medir 
ante el brasilero que había enfrentado 
en la fase grupal, quien es el noveno 
mundial, sumando así su segunda 
derrota. Pero pese a esto, Bahamondes 
se logró colgar la medalla de plata, lo 
que lo tiene muy contento. 

“A pesar de haber perdido la final, 
fue un tremendo torneo, ya que le 
gané a dos jugadores que tenían un 
ranking súper alto”, manifestó. 

En base a esto mismo, hay que 
destacar que el ovallino sumó en esta 
competencia 101 puntos, lo que le 
permite subir 6 puestos en el ranking, 
posicionándose como el n° 32 del 
mundo (antes del circuito mundial 
se encontraba en el puesto 38).

NUEVOS DESAFÍOS 
INTERNACIONALES 

Claudio Bahamondes tiene dos 
grandes desafíos para este 2023, 
los Juegos Parapanamericanos 
Juveniles de Bogotá y los Juegos 
Parapanamericanos de Santiago, 

A esto se suman los circuitos mun-
diales de Costa Rica y Estados Unidos, 
además de una posible gira europea. 

“En Bogotá tendré mi último torneo 
juvenil, porque ya tengo 20 años, por 
eso espero traer la mayor cantidad 
de preseas posibles. Para Santiago 
espero reflejar un buen juego, quiero 
sentirme cómodo en la mesa y tener 
el apoyo de la familia y mi gente, ojalá 
alcanzar el podio, ese es mi sueño, 
estamos trabajando para eso”, declaró. 

Para alcanzar esos objetivos Claudio 
Bahamondes entrena de lunes a vier-
nes en Santiago, en donde reside 
actualmente. En estos trabajos se 
incorporan sesiones con psicóloga, 
al ser el tenis de mesa un deporte 
muy mental. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Monte Patria 


